

Europäische Kulturlandschaft Fränkischer Süden

„Im Tal der Königinnen“

Das Taubertal ist auch ein „Tal der Königinnen“, denn Tauberrettersheim und der Weikersheimer Stadtteil Schäftersheim weisen eine hohe Dichte von Weinköniginnen auf. Darüber hinaus wird eine große Weinlage in Tauberrettersheim mit der Bezeichnung „Königin“ geadelt.

Der europäische Kulturweg bringt in diesen beiden Orten länderübergreifend zwischen Bayern und Baden-Württemberg die fränkische Kulturlandschaft zum Sprechen. Prägend für diesen Abschnitt des Taubertals war das Kloster Schäftersheim, dem das halbe Dorf Tauberrettersheim Abgaben leistete.

Das Kloster wurde im 16. Jh. im Bauernkrieg fast gänzlich zerstört, das Gelände jedoch wurde zur hohenlohischen Parklandschaft ausgebaut, in Verbindung mit dem Karlsberg, der auch auf unserer Route liegt. Zuletzt wurde hier im 19. Jh. ein Elektrizitätswerk gegründet. Mit Karl-Ernst Sauer (1935-2015) war hier ein Werkleiter tätig, der mit seinem Engagement für die Heimat im mittleren Taubertal viel bewirkt hat.

Tauberrettersheim war zunächst hohenlohisch und kam im 16. Jahrhundert zum Hochstift Würzburg. Am bedeutendsten waren die Einnahmen aus dem Weinbau, die jedoch stark schwanken konnten. Im Zehnthof, dem heutigen Judenhof, der diesen Namen im 19. Jh. erhalten hat, saß der herrschaftliche Amtmann und nahm die Steuern ein. Das war auch einmal ein „Herr von Schäftersheim“.

Die berühmte Tauberbrücke von Balthasar Neumann (1736) sicherte den Übergang. Die Tauber brachte (und bringt) aber regelmäßig Überschwemmungen, mit denen man zu leben gelernt hat.

Europäische Kulturlandschaft Fränkischer Süden



Auf Ihr Kommen freuen sich:

AG Kulturweg Tauberrettersheim, Gemeinde Tauberrettersheim, Stadt Weikersheim, Stadtteil Schäftersheim, Allianz Fränkischer Süden, Archäologisches Spessart-Projekt, Spessartbund



Allianz
Fränkischer
Süden
ZWISCHEN MAIN & TAUBER



Archäologisches Spessart-Projekt
Ludwigstraße 19
63739 Aschaffenburg

☎ 06021 / 584 03 43
☎ 06021 / 584 03 49

info@spessartprojekt.de
www.spessartprojekt.de

Europäische Kulturlandschaft Fränkischer Süden



Einladung

Eröffnung des
101. Europäischen Kulturwegs

„Im Tal der Königinnen“

in Tauberrettersheim und
Schäftersheim

am

Mittwoch, 3. Oktober 2018

09.45 Uhr

Treffpunkt an der Tauberbrücke in
Tauberrettersheim
(Weglänge 10 km)

Eröffnung des 101. Europäischen Kulturwegs Im Tal der Königinnen

in Tauberrettersheim und Schäftersheim
am **Mittwoch, 3. Oktober 2018, 09.45 Uhr**

Treffpunkt an der Tauberbrücke in Tauberrettersheim, Weglänge 10 km

- 09.45 Uhr:** Begrüßung durch Bürgermeister Hermann Öchsner
Grußworte der stellv. Landrätin Karen Heußner sowie von Dr. Hans-Ulrich Rauchfuß,
Präsident des Deutschen Wanderverbandes und des Schwäbischen Albvereins
Zum Kulturweg: Dr. Gerrit Himmelsbach (ASP/Inst. a. d. Univ. Würzburg) und
Kira Schmitz (Allianz Fränkischer Süden)
- 10.15 Uhr:** Beginn der Wanderung an der Station Brücke
Station Judenhof, Station Kirche
- 12.00 Uhr:** Station Karlsberg und Sternwarte
Station Brauerei/Bahnbrücke
- 13.00 Uhr:** Station Schäftersheim Klosterhof: Grußwort des Landrats
Begrüßung durch den stellv. Bürgermeister Norbert Beck und
Ortsvorsteher Markus Lang
Kräftigung in Schäftersheim mit „Weinzipfel“ und „Überläufern“
Station Aussichtsplattform an der Landesgrenze mit „Königinnen“-Wein
- ca. 17.00 Uhr:** Gemütlicher Ausklang in Tauberrettersheim